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स् पेक्ट रम बैंड   

  
2093. श्री ररतेश पाण् डेय:  
      श्री भततहृरर महताब:     

क्टया संचार मंत्री यह बताने की कत पा करेंगे कक: 
 

(क) क्ट या सरकार ने 6 गीगाहर्ट् ृस् पेक्ट ृम बैंड की लाइसेंस देने की लागत और लाभों की तुलना 
इसके लाइसेंस मुक्ट त उपयोग की अनुमतत देने से की है और यकद हां, तो तत् संबंधी ब् यौरा 
क्ट या है और इस पर क्ट या कारृिाई की गई है;  

(ख)  क्ट या सरकार का िायरलसे नेिकृ प्रौद्योतगकी द्वारा दी ्ाने िाली सेिाओ ंकी गुणित् ता में 
ितवि करने का विचार है और यकद हां, तो तत् सबंंधी ब् यौरा क्ट या है तथा इस पर क्ट या 
कारृिाई की गई है;  

(ग)  क्ट या सरकार ने 6 गीगाहर्ट् ृस् पेक्ट रम बैंड के तलए स् पेक्ट रम प्रबंधन का तनधाृरण करने के 
संबंध में कहतधारकों, उपभोक्ट ता समूहों और विशेषज्ञों के साथ पारदशी और खुला परामशृ 
ककया है और यकद हां, तो तत् संबंधी ब् यौरा क्ट या है;  

(घ)  क्ट या सरकार सिोत् तम िैश् िक पिततयों के अनुरूप 6 गीगाहर्ट् ृस् पेक्ट रम बैंड के पूण ृअथिा 
आंतशक लाइसेंस-छू प्राप् त उपयोग की अनुमतत देने पर विचार कर रही है और यकद हां, 
तो तत् संबंधी ब् यौरा क्ट या है तथा इस पर क्ट या कारृिाई की गई है? 

 

उत्तर 
     संचार राज् य मंत्री 

     (श्री देिुतसंह चौहान) 
 

(क) से (घ): प्रौद्योतगकीय में हुई प्रगतत, ्नता की ्रूरतें और सिोत्तम अंतराृष्ट्रीय प्रथाओं के 
अनरुूप भारत भी स्पेक्टरम के लाइसेंस् ड और डी-लाइसेंस् ड उपयोग के बीच संतुलन बनाए रखने के 
तलए लगातार प्रयास ्ारी रख रहा है। तदनुसार सरकार तनयत प्रकिया का पालन करते हुए समय-
समय पर तनश्ित स्पेक्टरम के उपयोग को लाइसेंस मुक्त करती रही है।  

***** 


